

**MARQUANT LE 21 MARS : LES CANADIENS CONSIDÈRENT QUE
LES RELATIONS ENTRE ASIATIQUES ET NON-ASIATIQUES ONT
LE PLUS DÉCLINÉ DEPUIS LE DÉBUT DE LA PANDÉMIE**

JACK JEDWAB

PRÉSIDENT ET PDG

ASSOCIATION POUR LES ÉTUDES CANADIENNES ET METROPOLIS CANADA

21 MARS 2022

INTRODUCTION: LES RELATIONS RACIALES DEPUIS LA PANDÉMIE

Aujourd'hui marque la journée internationale pour la prévention de la discrimination raciale. Elle a lieu alors qu'une grande partie de la planète est rivée sur l'invasion russe en Ukraine. Tout au long de notre histoire, les périodes de crise ont été marquées par l'attribution de la responsabilité à certains groupes et/ou la désignation de boucs émissaires. Il est important de rester particulièrement vigilant pour s'assurer que les relations entre les communautés restent harmonieuses compte tenu des défis communs auxquels nous sommes actuellement confrontés. Pour marquer la Journée internationale pour la prévention de la discrimination raciale, l'Association d'études canadiennes et l'Université du Manitoba ont demandé à Léger Marketing de demander aux Canadiens ce qu'ils pensent de l'état des relations dans le pays et quelles sont les relations qui ont été les plus touchées pendant la période de la pandémie. Les relations bilatérales ont été choisies sur la base de celles qui ont reçu le plus d'attention médiatique depuis l'apparition de la contagion. Nous avons examiné les relations entre les Asiatiques et les non-asiatiques, les immigrants et les non-immigrants, les Noirs et les non-Noirs et les autochtones et les non-autochtones.

INTRODUCTION (LA SUITE) RACE RELATIONS SINCE THE PANDEMIC

À quelques exceptions près, l'enquête révèle que ce sont les relations entre Asiatiques et non-Asiatiques qui ont le plus souffert au cours de la pandémie. L'enquête fournit également une indexation par région afin d'évaluer où l'on estime que, dans l'ensemble, les relations raciales se sont dégradées et, à cet égard, ce sont l'Ontario et la Colombie-Britannique qui s'en sortent le moins bien et l'Est du Canada qui s'en sort le mieux.

Les résultats sont issus d'un sondage réalisé via un panel web par Léger pour l'Association d'études canadiennes entre le 1er et le 15 mars 2022 auprès de 2939 Canadiens âgés de 18 ans et plus et d'un autre réalisé sur la même période auprès de 3734 Américains. Le sondage canadien a une marge d'erreur probabiliste de $\pm 1,9\%$ et le sondage américain a une marge d'erreur probabiliste de $\pm 1,9\%$, 19 fois sur 20.

LES CANADIENS ESTIMENT QUE LES RELATIONS ENTRE LES ASIATIQUES ET LES NON-ASIATIQUES ONT LE PLUS SOUFFERT DEPUIS LA PANDÉMIE

Depuis le début de la pandémie, pensez-vous que les relations entre les groupes suivants au Canada se sont améliorées, sont restées les mêmes, ou ont empiré...

	Asiatiques et non-asiatiques	Immigrants et non-immigrants	Indigènes et non Indigènes	Noir et autres
Empiré	25.4%	19.8%	14.7%	13.4%
Restées les mêmes	48.0%	55.0%	57.5%	59.4%
Améliorées	3.5%	3.4%	6.3%	4.5%
I don't know	23.1%	21.8%	21.5%	22.7%

LES BRITANNO-COLOMBIENS SONT DE LOIN PLUS SUSCEPTIBLES QUE LES AUTRES CANADIENS DE CROIRE QUE LES RELATIONS ENTRE LES ASIATIQUES ET LES NON-ASIATIQUES ONT EMPIRÉ PAR RAPPORT AUX AUTRES RELATIONS BILATÉRALES.

Depuis le début de la pandémie, pensez-vous que les relations entre les groupes suivants au Canada se sont améliorées, sont restées les mêmes, ou ont empiré...

	Total	Colombie-Britannique	Alberta	Prairies	Ontario	Québec	Maritimes
Asiatiques et non-asiatiques	25.4	34.4%	30.7%	22.0%	24.4%	22.8%	16.8%
Immigrants et non-immigrants	19.8	22.6%	24.3%	19.8%	19.4%	17.4%	17.4%
Indigènes et non Indigènes	14.7%	19.1%	21.0%	14.7%	14.8%	10.7%	8.4%
Noir et autres	13.4%	17.6%	17.0%	8.9%	13.6%	11.5%	8.9%

IL Y A RELATIVEMENT PEU DE DIFFÉRENCE ENTRE LES IMMIGRANTS ET LES NON-IMMIGRANTS QUANT À LA MESURE DANS LAQUELLE ILS ESTIMENT RESPECTIVEMENT QUE LES RELATIONS ENTRE LES COMMUNAUTÉS SE SONT DÉTÉRIORÉES.

	Depuis le début de la pandémie, pensez-vous que les relations entre les groupes suivants au Canada se sont améliorées, sont restées les mêmes, ou ont empiré...	
	Immigrants	Non-Immigrants
Asiatiques et non-asiatiques	28.8	24.4
Immigrants et non-immigrants	19.3	21.6
Indigènes et non Indigènes	14.2	16.4
Noir et autres	12.9	15.3

LES AMÉRICAINS SONT PLUS ENCLINS QUE LES CANADIENS À PENSER QUE LES RELATIONS RACIALES SE SONT DÉTÉRIORÉES DEPUIS LE COVID, SURTOUT EN CE QUI CONCERNE LES NOIRS ET LES NON NOIRS ET LES IMMIGRANTS ET LES NON-IMMIGRANTS.

Depuis le début de la pandémie, pensez-vous que les relations entre les groupes suivants au Canada se sont améliorées, sont restées les mêmes, ou ont empiré...

	Canada	États-Unis
Asiatiques et non-asiatiques	25.4	25.9
Immigrants et non-immigrants	19.8	27.9
Indigènes et non Indigènes	14.7	13.2
Noir et autres	13.4	20.8
Moyenne globale empiré	18.3	22